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■通过人才聚集 引领产业发展
在论坛中，中山国际人才港服务中心

主任胡洁瑶介绍，近年来，翠亨新区大力
实施“人才强区”战略，动作频频，先后出
台“翠亨新区人才 16条”“海外人才引进
奖励办法”等人才政策，打造中山国际人
才港一站式人才服务平台。

深中通道即将通车，中山应该如何
做好人才工作？如何利用相关人才政策
红利？华南师范大学人力资源研究中心
主任谌新民认为，大湾区的人才发展，目
前需要迫切解决的问题，包括制度层面、
法律层面、机制差异、技术标准、资格认
定、公共服务等方面的问题，而解决这些
问题的出路，在一体化。

“粤港澳大湾区的人才市场一体化，
是粤港澳大湾区建设的核心内容，也是中
山实现高质量发展的核心环节。”在谌新
民看来，一体化的基础，在于统一的人才

含义，以及主要依靠市场化机制来配置资
源。目前，人才类型包括公共管理人才、专
业技术人才、经济战线人才，目前，中山最
缺的是经济战线人才。

“首先要把人才的类型区分清楚，然
后分析粤港澳大湾区特别是中山的产业
对人才的需求。”谌新民建议，中山要有合
适的产业来支撑人才的发展，要通过人才
的发展来引领产业的聚集，这样才能充分
发挥作用。

谌新民举例道，比如中山将生物医
药产业作为战略性产业，规划出来后，就
需要面向全球、全国，吸引产业人才不断
聚集。“目前，中山已经开始这么做了，这
些人才聚集以后将他们的研发成果、专
利，尽快转化成相应的产业，这样才能产
生更大的效益，也就是通过人才的聚集，
引领产业的发展。”

他建议中山成立人才分析研究院，对

人才数量、结构、趋势进行研究，并且可以
通过政府购买服务的方式，聘请专业机
构，对人才的发展进行持续服务。

■做好机制协同 推出特定政策
智联招聘集团作为资产市场化的企

业，从 1994年开始在人力资源领域发展，
已经将近 30年。对于中山人才工作的建
议，智联招聘集团政府事业部总经理兼集
团大客户运营中心高级总监杨娟在现场
表示，随着深中通道即将开通，目前智联
招聘集团已经对深圳、中山的企业开展了
调研。

中山需要引进什么类型人才？杨娟从
智联招聘集团的视角，提出了建议和看
法。杨娟表示中山应该更主动地拥抱和融
入大湾区，香港和广州是科研人才高地，
可以与之共同开展科研前沿研究。“将这
些科研成果，与中山的产业特点进行结合
并引进落地，实施科研成果和人才共同引
进的策略，要在针对性、互补性，尤其稀缺
性方面进行加强，引进更多对产业发展价
值大的稀缺人才，助力大湾区产业发展。”

杨娟认为，中山同时应做好机制协
同，可在“产才”融合方面推出特定的政
策。“比如长三角的无锡，得益于政策开放
和长三角地区的协同，引进了大量的青年
人才进行创新创业。这种协同，不是要求
人才马上在这里安家落户，而是人才有科
研成果落地，就可以在当地享受人才政
策、产业的配套。”杨娟表示，这样就引进

了企业的科研中心或第二总部，产生的机
制效应就会放大，此外，中山应结合城市
特点做人才品牌建设，要从长远眼光做人
才品牌。

■建立双向的产业和人才通道
珠海市就业创业促进会会长辛占华

认为，城市风格和产业聚焦是中山马鞍岛
首先需要考虑的问题，建议可与深圳、珠
海、香港、澳门等城市加强合作。辛占华建
议中山成立人才产业集团，举办各类产业
与人才展会、与多城市联合办大型的粤港
澳大湾区人才活动，举办大型中小企业创
新创业大赛，并将比赛成果和孵化落地进
行一体化等。

太行（深圳）私募股权产业基金管理
有限公司技术顾问陈雪浪建议，通过“双
向飞地+人才银行”的运营，在中山、深
圳之间建立双向的产业和人才通道，从
而牢牢联系在一起，进行优势互补和获
得产业外溢红利。站在基金角度来看，要
做到以产聚才，人才要实现真正落地，需
要产业集群成建制落地、人才梯队落地。
怎么招引产业？可以发挥基金招商引才
的作用，通过人才创业创新基金、项目落
地后的专项基金、招商引资基金等举措
落地。

本次活动还邀请了中山各镇街人才工
作者、重点企业HR等50多名代表参会，大
家积极就人才工作中遇到的痛点、堵点问
题，与专家们进行探讨，可谓获益良多。

“香山汇才·湾区论道”湾区一体化人才战略发展论坛举行

如何招才引智 专家大咖支招
大湾区人才发展战略核心是人才资源，如何实现粤港澳大湾区人才协同创新发展？

中山应该如何抓住历史机遇，建设人才高地？7月27日，以“湾区人才协同创新发展，赋

能中山建设人才高地”为主题的“香山汇才·湾区论道”湾区一体化人才战略发展论坛在

中山国际人才港举行。

本次论坛的举行，是为深入探讨大湾区人才协同创新发展路径，集思广益赋能中山

建设人才高地，促进中山高质量融入粤港澳大湾区发展新格局。

现场邀请了多位大湾区著名高校研究中心专家、人力资源协会专家、头部招聘平台

负责人、知名企业代表出席，为粤港澳大湾区及中山的人才工作建言献策。

本报记者 王帆 冯明旻 实习生 吴秋璇

■探索污泥处置新技术
保证污水处理最终闭环

生活污水处理是保障社会正常运转的
基础性公共服务，也是守护城市水生态环境
的“最后一道防线”。作为污水处理厂的重要
配套设施，民东公司担负着污水处理后的污
泥深度处理末端任务。

中山市水务局市政排水管理科科长
郭媛介绍：“污水厂产生的污泥是污水处
置过程中形成的衍生污染物，如果处置不
好，回到外环境又会产生新的污染。我们
必须把污泥处理好防止二次污染，逐步实
现污泥处置从源头至末端统一闭环管理
的目标。”

民东公司主管工艺技术的副总经理陈
天凌进一步解释称：“以前，污泥处理工艺采
用简易的离心脱水方式，污泥处理规模300
吨/日，产出含水率60%左右的沼渣，已经无
法满足全市污水厂污泥处理的需求。现在我
们采用板框脱水新工艺，可将原有污泥含水
量80%降到60%，减量后到了垃圾焚烧发电
厂，通过进一步干化，把污泥含水率降至
40%，从而达到污泥源头减量化目的。”

“我们采用的‘污泥源头减量+集中干

化协同焚烧’工艺，新工艺技术环保节能
具有减量化显著、无害化彻底、运行成本
低的优势，具有重要的示范意义和推广价
值。我们在民众街道的总部先行先试，现
在看来效果很好就逐步推广到各镇街污
水处理厂。”民东公司总经理王晓林介绍，

“通过一盘棋统筹，我们把全市散乱差的
污泥处理现状变成了标准规范的管理，既
能体现规模效益又有经济效益，实现双赢
目的。”

2022年开始，全市水体治理中各个污
水厂扩建加快了进度，到 2023年底全市
会完成 11家污水厂的扩建。王晓林透露：

“2025 年底我们将实现日处理污泥能力
900吨。作为一家公益环保企业，我们今
后还会继续引进新的处理工艺，随着中山
市经济发展和人口增长，我们也会同步匹
配第四期、第五期项目建设。”

■降低成本
打造中山固废处置新样板基地

“经过板框压滤，污泥通过皮带输送
集中在这里，可以方便铲车将这些处理过
的污泥运输至处置点，可作为建材原料进

行回收利用，达到污泥减量化、无害化、稳
定化、资源化的处置要求。”魏超指着民东
公司厂区一楼一处暂时存放的污泥说道。

记者了解到，今年 6月份起，“污泥源
头减量+集中干化协同焚烧”处置项目已
陆续进驻大涌镇污水厂、港口镇污水厂、
神湾镇污水厂并正式开始施工，其余镇街
污水厂已经完成源头减量实施方案的前
期工作，将根据镇街污水厂扩建的进度适
时开展脱水间施工工作。

王晓林介绍，项目落地后，各镇街污
水厂产生的污泥可原地完成深度脱水后
结合三大垃圾组团分片区处理，无须再运
输至民众集中处置，降低了污泥运输成本
及环境影响，降低了污水厂的运营成本，
进一步减轻镇街财政负担。

依托该项目，民东公司还将逐步把原

有的集中处置中心进行整体升级改造，对
节约的80亩工业用地进行统筹建设，以绿
色、创新、共享为发展理念，以建筑垃圾资
源化处理、工业废物资源化处理作为发展
方向，打造中山固废处置新样板基地。

王晓林介绍，“污泥源头减量+集中干
化协同焚烧”处置项目建成后，民东公司
预计2025年营业收入将超过1.45亿元，进
一步积累固废处置项目建设与运营经验，
形成可复制、可推广的样板项目，与社会
各界开展深入合作，携手业内一流伙伴，
打造更多一流项目，共享“双碳”机遇。

郭媛表示，作为全市污水的主管部
门，中山市水务局也将助力完善整个污水
处理体系，包括完善污水管网、污水厂末
端处置等，指导各个污水厂将污泥处置作
为同步配套来建设。

工作人员在清理残留在滤布上的介质土。 本报记者 易承乐 摄

7月24日下午，中山投控集团全资企业民东有机废物处理有限公司（以下简称“民东公

司”）位于民众沙仔的板框压滤间内，一台板框机器正进行污泥脱水作业，一名工作人员手

持工具清理残留在滤布上的介质土。“这是应用于我们公司投资、建设、运营的‘污泥源头减

量+集中干化协同焚烧’处置项目的减量化设备，现场6台板框脱水设备，可以24小时不间

断地进行脱水作业。”民东公司副总经理魏超介绍道。

记者现场了解到，“污泥源头减量+集中干化协同焚烧”处置项目正在全市18个污水

厂全面铺开，总投资约1.15亿元，全面建成后总处理规模将从目前的600吨/日提升到

900吨/日，污泥含水率降至40%后与生活垃圾协同焚烧，满足我市污泥“日产日清”需求，

并大大节约国有土地资源，降低污泥处置成本，实现污泥减量化、无害化和资源化处理。

本报记者 张倩 通讯员 刘军华 梁宛善

中山公益环保企业污泥处理工艺上新效率提升

总处理规模将达每天900吨


